



## INFORME DE COMISIÓN

**FECHA:** 22 DE AGOSTO DE 2025

**NOMBRE DEL COMISIONADO:** ANTONIO HAZAEL RUIZ ORTEGA

**LUGAR DE LA COMISIÓN:** COMITAN, TUXTLA GUTIERREZ CHIAPAS

**PERIODO DE LA COMISIÓN:** 18 DE AGOSTO AL 21 DE AGOSTO DE 2025

### INFORME:

Por instrucciones superiores de la C. Secretaria de Gobernación, Lcda. Rosa Icela Rodríguez Velázquez, a través del Subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, Mtro. Félix Arturo Medina Padilla, los servidores públicos de la Coordinación para la Atención Integral de la Migración en la Frontera Sur (CAIMFS) atenderán conjuntamente con autoridades del consulado y guatemaltecas, el desplazamiento de mexicanos en apoyo de la Secretaría de Relaciones Exteriores.

**Lunes 18 de agosto:**

El equipo de CAIMFS, conformado por el Mtro. Antonio Hazael Ruiz Ortega, el Lic. Salvador David Navarro Villa y el Lic. José Luis Santos Calderón, salió de la Ciudad de México con destino a Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, en el vuelo AM320 de Aeroméxico. Posteriormente, se trasladaron por carretera a la ciudad de Comitán de Domínguez, donde se llevó a cabo la instalación logística y hospedaje para iniciar las actividades programadas en el municipio de Frontera Comalapa.

**Martes 19 de agosto:**

Se realizó una visita de campo a la comunidad de El Sabinalito, en Frontera Comalapa, con la finalidad de sostener reuniones con autoridades locales y comunitarias respecto al retorno parcial de habitantes y la situación derivada del desplazamiento hacia Guatemala en meses anteriores. Durante el recorrido se constató la presencia de viviendas abandonadas y ranchos asegurados, así como la reactivación paulatina de las actividades productivas (ganadería, agricultura y comercio) por parte de la población.

**Miércoles 20 de agosto:**

El equipo visitó la comunidad de Santa Teresa Llano Grande, en coordinación con personal del Ministerio Público y representantes municipales, se efectuó un diálogo con familias desplazadas y se entregó un apoyo en especie (alimentos perecederos, pañales y artículos básicos) a las personas en situación de vulnerabilidad.

**Jueves 21 de agosto:**

El equipo emprendió el retorno a la Ciudad de México desde Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, en el vuelo AM232 de Aeroméxico, concluyendo la comisión con el levantamiento de reportes y sistematización de información para la elaboración del presente informe.

ATENTAMENTE

MTRO. ANTONIO HAZAEL RUIZ ORTEGA

